

Fecha 31.08.2019	Sección Primera	Página 4
---------------------	--------------------	-------------

Han encontrado 3 mil 24 fosas desde 2006

- Tamaulipas, a la cabeza en hallazgos: **Comisión de Búsqueda**
- Se pretende crear 15 cementerios forenses, dice **Alejandro Encinas**

**ASTRID RIVERA
Y ALEXIS ORTIZ**

—nacion@eluniversal.com.mx

De 2006 al 14 de agosto de este año se han registrado 3 mil 24 fosas clandestinas en el país y se han hallado 4 mil 874 cuerpos, informó Karla Quintana Osuna, titular de la Comisión Nacional de Búsqueda de Personas.

En la conferencia matutina del presidente Andrés Manuel López Obrador se dieron a conocer los avances en materia de búsqueda de personas con motivo del Día Internacional de las Víctimas de Desapariciones Forzadas.

Osuna Quintana detalló que las cifras dadas a conocer son dinámicas y se modificarán con apoyo de la sociedad civil y de la academia; resaltó que “no se trata de números, sino [de] miles de personas que son buscadas por sus familias y que faltan en sus hogares”.

Los estados que tienen el mayor número de fosas clandestinas son Tamaulipas, Chihuahua, Guerrero, Sinaloa, Zacatecas y Jalisco. Mientras que los años en los que se encontraron más fosas clandestinas fueron 2011, 2016 y 2017.

En tanto que desde el 1 de diciembre de 2018 y hasta el 14 de agosto —periodo en el que Andrés Manuel López Obrador ya era presidente—

se han encontrado un total de 522 fosas y 671 cuerpos, siendo Colima, Veracruz, Sinaloa, Guerrero, Sonora y Chihuahua los estados donde se registraron más hallazgos en los primeros nueve meses de este sexenio; la mayoría de los 671 cuerpos se hallaron en Sinaloa, Colima, Jalisco, Sonora y Chihuahua.

De esos cadáveres, 200 se han identificado, según las fiscalías estatales, mientras que sólo 116 han sido entregados a familiares.

“Es la primera vez que desde el gobierno federal se da un seguimiento cotidiano a lo que sucede con la identificación y entrega de cuerpos”, resaltó la funcionaria.

En cuanto a la instalación de comisiones locales de búsqueda, hasta el momento 25 estados de la República cuentan con esta institución; 21 de éstas tienen titular y las otras cuatro, un encargado de despacho.

Sonora, Baja California Sur, Yucatán, Quintana Roo, Guanajuato, Aguascalientes y Chiapas son las entidades donde continúa el proceso de creación de las comisiones locales de búsqueda.

Para el combate a la crisis forense, Quintana Osuna detalló que se firmó un convenio con el gobierno de Coahuila para entregar 90 millones de pesos para la creación de un Centro de Identificación Humana que

no sólo servirá para reconocer cuerpos de esa demarcación, sino que tendrá alcance regional.

Además, Karla Quintana informó que se van a crear cementerios forenses, aunque sólo hay dos estados que han cumplido con normativa para avanzar en este proceso: Zacatecas y Durango.

Sobre este tema también habló Alejandro Encinas, subsecretario de Derechos Humanos de la Secretaría de Gobernación, al reunirse con familiares de personas desaparecidas después de la conferencia matutina; en ese momento el funcionario indicó que la idea es crear hasta 15 cementerios forenses.

Junto con las familias, organizaciones nacionales e internacionales se realizan mesas de trabajo para crear un mecanismo extraordinario forense para atender la crisis del sector. Incluso, Alejandro Encinas informó que próximamente promoverán en el Congreso una ley para crear este sistema y que se le brinden todas las facultades para atender el problema de las desapariciones.

El funcionario advirtió que a partir de ahora el gobierno federal refrenda su compromiso “con esta grave violación a los derechos humanos” y también aseveró que el objetivo es encontrar con vida a las personas extraviadas. ●



Fecha 31.08.2019	Sección Primera	Página 4
----------------------------	---------------------------	--------------------



Karla Quintana, titular de la Comisión Nacional de Búsqueda de Personas, dijo que hasta el momento 25 estados cuentan con encargados del tema.

“No se trata de números, sino [de] miles de personas que son buscadas por sus familias y que faltan en sus hogares”

KARLA QUINTANA OSUNA
Titular de la Comisión Nacional de Búsqueda de Personas